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DISCURSO DE CARLOS SEGÓN EN LA 
INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN RURAL

EDITORIAL
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Saludo especialmente a los expositores que, a pesar  
de la crítica situación que estamos viviendo, están presen-
tes mostrando su esfuerzo en la Expo Rural de este año, 
con esta modalidad presencial- virtual. 

Nos hubiera gustado poder hacerla abierta a todo el pú-
blico, porque ese es uno de los objetivos de nuestra Expo: 
mostrar lo que producimos en el campo, pero las condicio-
nes sanitarias no nos lo permitieron.

Así también, quiero agradecer a los sponsors que, a pesar 
de no poder asistir físicamente, nos siguen acompañando 
para hacer posible esta muestra; y a la prensa que nos per-
mite llegar al público en general.

Nuestra región se enfrenta a dos grandes amenazas: la pre-
sión de los países desarrollados para que nos hagamos car-
go gratuitamente del pasivo ambiental que ellos produ-
cen, mientras que son ellos mismos los responsables de la 
mayor cantidad de emisiones de gases de efecto inverna-
deros; y la otra amenaza, es la discriminación de los mer-
cados internacionales a través de la imposición de precios 
diferenciales de los productos con origen de campos habi-
litados recientemente. 

Mientras, China es responsable del 27% y eeuu del 17% de 
las emisiones de gases de efecto invernadero, seguidos por 
otros países de la comunidad europea, Argentina sólo par-
ticipa con el 0,6% de esas emisiones. Como contrapresta-
ción por ello, nuestra región chaqueña mantiene los índi-
ces más altos de necesidades básicas insatisfechas, de des-
nutrición, mayor mortalidad infantil y menores oportuni-
dades de crecimiento.

El presidente Alberto Fernández ha reiterado en foros del 
cambio climático la modificación de la ley de presupuesto 
mínimos para evitar cualquier intento de cambio de uso 
de suelo, que fue confirmado por el Ministro Cabandie en 
su visita a esta provincia. 

El ejecutivo provincial reinicia los fracasados intentos 
del gobierno anterior, para la revisión del vencido orde-
namiento de bosques, con propuestas similares que im-
ponen más restricciones, con corredores biológicos, más 
áreas de conservación, incluso sobre áreas verdes, y en zo-
nas que están en producción. 

Se propone como única alternativa de producción el tan 
discutido Manejo de Bosques con Ganadería Integrada im-
puesto por Nación. 

Este sistema productivo del cual en el chaco semiárido no 
hay experiencia alguna que esté validada, no es sustenta-
ble con el ambiente, ya que las tareas de control de reno-
vales y el manejo de hacienda bovina, ovina o caprina son 
incompatibles con la regeneración del bosque nativo, con-
dición sine qua non para esta propuesta. 

Tampoco es sustentable económicamente, ya que requie-
re intervenir tres veces más superficie para tener la mis-
ma receptibilidad que un sistema de manejo silvo pasto-
ril tradicional.

Conservar los bosques requiere de grandes inversiones que 
nadie está dispuesto a aportar. Los fondos de la ley de bos-
ques, que son solamente aportes a los costos de un mane-
jo sostenible de bosque no contemplan el pago de los ser-
vicios ambientales.

Las pocas alternativas para conseguir fondos a través de 
los famosos bonos de carbono quedaron limitadas a pocas 
hectáreas, ya que estos no son compatibles con las catego-
rizaciones en rojo o amarillo. 
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El ordenamiento territorial de Salta lleva 14 años, y la rea-
lidad indica que en los mapas se pueden dibujar y pintar 
los corredores, áreas de conservación, prever hábitat del 
yaguareté y otras especies, pero si no se contempla al hom-
bre en este eco sistema, todo será en vano, y es por eso que 
aparecen el saqueo y comercialización ilegal de madera 
que hay en predios fiscales y privados.

En Salta solamente se habilitaron el 8% de las superficies 
de bosques. Las pasturas y bosques con manejo son las úni-
cas actividades con posibilidad de secuestrar carbono. Las 
otras actividades solo podrán reducir emisiones, pero esos 
servicios deben generar una renta para los habitantes y 
propietarios de los predios.

Desde las instituciones del sector productivo hemos pre-
sentado como alternativa un sistema de conservar produ-
ciendo en tierras separadas. Este sistema productivo pro-
pone una habilitación silvo pastoril en un 50% del predio, 
con el cargo de mantener el otro 50% con manejo susten-
table del bosque.

La otra amenaza con la que nos tendremos que enfrentar 
en el corto plazo será con las certificaciones de trazabili-
dad que van a intentar discriminar el acceso a ciertos mer-
cados o con diferenciación de precios a los productos de 
predios que tienen origen en tierras habilitadas con pos-
terioridad al 2008.

Desde esta entidad, estamos iniciando las gestiones para 
poder certificar el secuestro de carbono de las pasturas 
mega térmicas y de los bosques nativos para tratar de con-
trarrestar estas amenazas. 

También estamos coordinando estudios con el inta y pro-
ductores locales para investigar la mortandad de pasturas 
subtropicales, un plan piloto para la erradicación del pas-
to cubano en Valle del Lerma; y un convenio con fada, pa-
ra trabajar con la Secretaria de la Producción en la realiza-
ción de un estudio sobre prioridad de la red vial producti-
va con fondos del cfi.

Todos queremos producir más: Más carne, más leche, más 
granos y poder industrializarlos en origen. Desde la Enti-
dad apoyamos todas las normativas que fomenten el desa-
rrollo económico, con incentivos y no con restricciones, ya 
que todos sabemos que estas recetas no funcionan. Por ello 
hemos manifestado públicamente nuestra disconformidad 
con el proyecto de ley que tiene media sanción en la Cáma-
ra de Diputados, que prohíbe la salida de madera sin indus-
trializar de la Provincia de Salta, ya que, además, este es 
un mal precedente para otras producciones. 

En los últimos 10 años, y a pesar de las contramarchas en 
política ambiental del gobierno de JMU que generaron un 
clima de imprevisibilidad, (3 inodoros derogaron el decre-
to 2211 y dejo más de 50 proyectos productivos truncados) 
se invirtió en ampliación de la frontera agropecuaria, sin 
contar el valor de la tierra, el equivalente a un presupues-

to de la provincia de Salta, Ciento Cincuenta mil millo-
nes de pesos.

El stock ganadero creció de 400,000 a 1.400.000 cabezas, sin 
embargo, ahora la curva tiene una tendencia decreciente.

La faena local creció a 220.000 cabezas anuales. Salta im-
portaba aproximadamente 38.000.000 de kgs de carne de 
otras regiones; hoy solo ingresan 1.000.000 de kgs, cifra in-
ferior a los kilos de carne que se faenan en otras provin-
cias y se producen en Salta, por lo que podemos decir que 
Salta se autoabastece. 

En estos últimos 10 años, el sector agrícola pasó de sem-
brar 900 mil hectáreas a 1.200.000 mil. 

El sector privado realizó aperturas y consolidó más de 400 
km de caminos con consorcios privados, ante la falta de le-
gislación sobre la materia en Salta.

El crecimiento productivo del agro salteño no es conse-
cuencia de ningún plan de laboratorio ni de medidas de fo-
mento. Es fruto de la pasión y trabajo de muchos hombres 
y mujeres del sector. En reconocimiento a todos ellos, per-
mítanme la licencia de nombrar a tres hombres que nos de-
jaron en esto días, quienes tuvieron la suerte de conocer-
los, coincidirán conmigo en que se trataron de verdaderos 
pioneros por sus aportes innovadores, por su pasión por el 
trabajo, y la generosidad. Por esos les pido un aplauso para 
Don Mariano Tolaba, Don Pepe Olmedo y Don Armando Uanini.

PARA TERMINAR, QUIERO AGRADECER:

—El invalorable trabajo de los jóvenes de nuestro Ateneo, 
en quienes confiamos el futuro de esta entidad,

—A todos los miembros de la Comisión Directiva, que 
con mucho ingenio pudieron adaptar esta muestra a las 
exigencias protocolares, y

—A nuestra Gerente Ingeniera Sofía Padilla, que con 
su capacidad ejecutiva hace posible los logros de esta 
institución. 

Especialmente saludo a todos los socios de esta Entidad,  
a quienes invito a seguir participando en forma conjunta. 

Quiero pedir un fuerte aplauso para todos los trabajado-
res del sector, que no dejaron de trabajar durante la pan-
demia, porque a nadie le escapa que el campo es un sec-
tor esencial por ser productor de alimentos, pero también 
por ser el principal motor productivo de la Argentina y de 
la Provincia •

Carlos Segón 
Presidente SRS
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ACTO DE INAUGURACIÓN:  
LAS FRASES DESTACADAS

EXPOSICIÓN RURAL

PRESIDENTE DE LA SRS 

Carlos Segón, como anfitión, hizo hin-
capié en la dificultad de no poder re-
cibir a todo el público como hubiera 
querido. “Nos hubiera gustado hacer-
la presencial no solo para los socios, 
pero las condiciones sanitarias no lo 
permitieron”, comenzó Segón. Car-
los agradeció a los expositores, que 
sin poder estar presentes, igualmen-
te apoyaron a la Expo, a la prensa por 
mostrar esta expo.

El presidente de la srs hizo una expo-
sición de la situación de pobreza, des-
nutrición y menor oportunidad de cre-
cimientos que vive nuestra zona gana-
dera de Salta. Habló de la Ley de Bos-
ques y el uso de suelo.

Explicó que ahora el gobierno provin-
cial reinicia los intentos de negociar, 
pero como antes solo se propone una 
única forma de producción: Bosque 
de Ganadería Integrada impuesto por 
Nación, sin experiencia alguna.“No es 
sustentable en el ambiente ya que es 
incompatible con la regeneración del 
bosque nativo y no es sustentable eco-
nómicamente. Conservar los bosques 
requiere grandes inversiones. El Orde-
namiento Territorial de Salta lleva 14 
años... pero si no se contempla al hom-
bre en este ecosistema todo será en 
vano”. La srs presentó un sistema de 
“Conservar produciendo: Habilitan-
do un 50% silvopastoril con el cargo 
de mantener el otro 50% con mane-
jo sustentable de bosque”. Dijo que to-
dos queremos producir más, por eso 

En el marco de la inauguración se 
escucharon las voces de los distintos 
protagonistas de las entidades 
rurales y de los funcionarios 
provinciales y municipales que 
se dieron cita en la srs. 

apoyamos las normativas que permi-
tan producir y no las que pongan res-
tricciones.

También habló de los estudios que está 
haciendo la srs para ver el tema del se-
cuestro de carbono, investigando con 
el inta la mortandad de gatton panic, 
la erradicación del pasto cubano y ade-
más hicieron un convenio con la Fun-
dación fada para trabajar en el tema 
de los caminos rurales.

También habló de la situación de la 
carne. Resaltó que a pesar de las res-
tricciones que hubo, Salta pudo autoa-
bastecerse de carne. El sector agrícola 
pasó de 900 mil ha a 1.200.000 de ha 
sembradas. “El crecimiento productivo 
del agro no es consecuencia de ningún 
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plan de laboratorio ni de una medida 
de fomento sino fruto de la pasión y el 
trabajo de la gente del sector”.

También nombró emocionando a tres 
productores: Mariano Tolaba, Pepe Olme-
do y Armando Guanini, verdaderos pio-
neros que acaban de dejarnos.

PRESIDENTE DE LA SRA 

Luego habló Nicolás Pino, quien en estos 
días conoció la producción tabacalera y 
azucarera de Salta. Son unos patriotas 
por cómo producen en Salta". “Es real-
mente destacable como se produce en 
Salta a pesar de los inconvenientes cli-
máticos que quizás no tiene la pampa 
húmeda y valoramos esto, por lo cual 
queremos estar mucho más vincula-
dos con los productores salteños y em-
pezar a generar un camino de trabajo 
conjunto en la Provincia.

Teniendo en cuenta a los productores 
de carne de Salta, los instó a seguir ha-
ciendo su trabajo porque en estas con-
diciones es un logro. “Vamos a gene-
rar desde los directores de la provin-
cia que nos vinculemos más. Empezar 
un camino de trabajo, queremos invo-
lucrarnos y poner a la sra a disposi-
ción de uds.” 

“No puedo dejar de hablar, este avasa-
llamiento del gobierno con la expor-
tación de carne, ustedes, además de 
las dificultades climática. Hacer car-
ne, presidente, es un logro. me siento 
acompañado y codo a codo con la srs. 

“No menos que en la tierra del Gene-
ral Güemes, tenía una gran virtud que 
era un defensor a ultranza de la liber-
tad. Le quiero decir al gobierno nacio-
nal: Tienen suerte con los producto-
res, no nos vamos a ir a ningún lado 
porque trabajamos acá porque a la tie-
rra no la podemos llevar, pero vamos 
defender a ultranza nuestras liberta-
des de trabajar, de producir y de vivir 
en esta patria.”

VICE PRESIDENTE DE CRA 

Gabriel De Raedemaeker, habló de que se 
mostró de acuerdo con la mirada de 
Segón y de Pino, “compartiendo la vi-
sión de futuro por la que debemos pe-
lear”. Los felicitó a los hacedores de es-
ta rural habiendo superado todos los 
obstáculos de la pandemia y la hospi-
talidad recibida.

“Lamentablemente el gobierno nacio-
nal quiere poner al campo en la vere-
da del frente. Nos eligió como el ene-

migo a combatir. Pero nosotros esta-
mos seguros de que podemos hacer 
mucho, a los argentinos que estan vi-
viendo debajo de la línea de pobreza. 
Y más allá de lo que comentaban y no 
por minimizar. Tiene el contenido 
simbólico como mensaje en contra del 
sector, es un desincentivo, un techo 
a la producción. Pero no debe opacar 
las otras demandas que tiene el sector 
como la gran presión tributaria, dere-
chos a la exportación con los ataques 
con la inseguridad jurídica que debe-
mos producir y debemos pelear para 
llevar adelante nuestro trabajo.

"Nos importa, no solo el tema de la 
carne, el ataque a la propiedad pri-
vada, la inseguridad jurídica, supri-
mir los derechos de exportación, nos 
extraen recursos para la producción 
que que vuelcan en conurbano de 
Buenos Aires y nos vemos obligados 
a contribuir. Conduce a una enorme 
cantidad de gente condenada a la po-
breza. Tenemos que cambiar la lógi-
ca de pobrismo a la que lleva el go-
bierno nacional cuando nos enfrenta 
a la sociedad.

Ayer nos juntamos con otros sectores 
activos de la producción salteña. Este 
país saldrá adelante con el campo, pe-
ro no sólo con el campo, sino ir a bus-
car a otros sectores de la ciudadanía". 
Tenemos que juntarnos con otros sec-
tores económicos. Todos tenemos las 
mismas trabas, hacer un frente co-
mún para pelear por nuestros dere-
chos, por nuestro futuro. Los invito a 
los salteños, Abrirnos como campos a 
otros sectores de la sociedad que ven 
en nuestras reacciones la posibilidad.
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EL MINISTRO DE PRODUCCIÓN  
Y DESARROLLO SUSTENTABLE

Martín De los Ríos que enumeró los dis-
tintos trabajos que viene realizando 
la producción. Como primera medida 
exceptúa los impuestos provinciales a 
los negocios que se hagan en esta Ex-
posición. 

Además, expresó el apoyo del Estado 
al sector productivo haciendo hinca-
pié en que “la prioridad del Gobier-
no de Gustavo Sáenz es producir más 
y en ese entendimiento es que logra-
mos mantener la matriz productiva 
y cambiar los esquemas de desarro-
llo estratégico en el nuevo contexto 
sanitario”.

Entre los distintos puntos que destacó 
especificó el de potenciar el agregado 
de valor en los parques industriales y 
en los productos salteños, consolidar 
las exportaciones con la creación del 
Puerto Seco de General Güemes, re-
activar más ramales ferroviarios, ge-
nerar atractivos impositivos para los 
inversores, brindar capacitación para 
los trabajadores y proseguir avanzan-
do de manera conjunta con distintos 
sectores para el desarrollo de estrate-
gias que permitan el aprovechamien-
to de los recursos.

El Ministro detalló los temas sobre lo 
que deben discutir: retenciones, im-
puestos, limitaciones y complicacio-
nes para importar, Ordenamiento Te-
rritorial de Bosques Nativos “que pon-
ga al salteño en el eje central en el de-
safío sin banderías políticas.

“Es fundamental escucharnos en el 
disenso. Doy fe de que vamos a resol-
ver y a dejar el cuero en el intento. 
Somos un gobierno facilitador. Que-
remos incrementar las acciones pú-
blico-privadas. Salta necesita más que 
nunca el aporte de todos. Con la con-
vicción de que produciendo más y me-
jor, vamos a cambiar esta realidad”.

De los Ríos remarcó los acuerdos fir-
mados entre la Provincia y Nación pa-
ra desarrollar redes viales. Estas obras 
potenciarán el crecimiento económi-
co local y regional, optimizando el 
transporte de personas y cargas.

LA INTENDENTA DE SALTA

Bettina Romero agradeció que en la ciu-
dad se vuelva a hacer esta muestra. “Es 
un honor que en nuestra ciudad se rea-
lice esta muestra. No tengo más que pa-
labras de admiración porque el campo 
es una muestra de lo que los salteños 
podemos lograr si trabajamos juntos”.

La intendenta hizo hincapié en que 
se pase a la acción, hay que sintetizar. 
“La política tiene que ver con hacer. 
A pesar de los diagnósticos todos sa-
bemos que son cosas simples que el 
sector necesita; reglas claras y segu-
ridad jurídica para invertir y trabajar 
en libertad. Nadie tiene que decirle al 
sector productivo qué hay que hacer 
porque lo saben. Representan la fuer-
za, energía y el motor de la provincia”, 
afirmó Bettina Romero.

“Solo reglas claras para producir. Uste-
des son una muestra de energía, fuer-
za, y el motor de esta provincia y son 
cosas simples: Reglas claras y seguri-
dad jurídica. Nadie tiene que decirle 
al motor de Salta, ustedes lo trabajan 
y saben lo que tiene que hacer. Si al-
guna vez pudimos ampliar la frontera 
ganadera volveremos a hacerlo. A pe-
sar de la pandemia nos queda resaltar 
lo que Salta necesita: más trabajo y li-
bertad. Necesitamos unirnos más co-
mo el Norte Grande. Tener una agen-
da en común para trabajar para defen-
der el trabajo y la producción. Eso es 
progreso y Salta necesita progreso. La 
política tiene que ver con hacer. Dar 
muestras concretas apoyando a los 
productores”.

“Defender la agenda de la producción. 
Apoyando a los productores. Si al cam-
po le va bien le irá bien a Salta”.

Finalmente, la intendenta indicó que 
“la unión del norte grande es clave. 
Tener una agenda en común para tra-
bajar desde cada uno de los niveles de 
gobierno para que Salta progrese” •
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RESUMEN DE UNA EXPOSICIÓN RURAL DIFERENTE
Fotos: Mariana Rovaletti, Agencia CIDEN comunicaciones y Matías Chuchuy 

EXPOSICIÓN RURAL

2021 fue el año de la creatividad 
para los miembros de la Sociedad Ru-
ral Salteña que tuvieron que darle 
una vuelta de tuerca a la exposición 
agroindustrial. Gracias a las gestiones 
con el coe, se permitió la presencia en 
burbujas de una cantidad de 500 per-
sonas acorde al tamaño del predio y 
desde el 17 al 22 de agosto todo salió 
según lo planeado. 

Entre miembros de la Comisión y la 
administración idearon un sistema 
virtual y presencial para poder parti-
cipar desde la página web y las plata-
formas de video en vivo para todo el 
público mientras que los socios y spon-
sors tuvieron la posibilidad de estar en 
los remates, juras y charlas que se lle-
varon a cabo siguiendo los protocolos. 

Sofía Padilla, gerente de la srs, Carlos Se-
gón, Joaquín Elizalde y Ana Lucía Torres de 
la Comisión Directiva, junto a Leandro 
Carrizo y todos los jóvenes del Ateneo 
se pusieron al hombro este evento.

m En la inauguración funcionarios y 
directivos de entidades del campo.

q El corte de cinta  
en el acto de apertura.
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El campo en la ciudad dejó un buen 
balance y se vivió como una verdade-
ra fiesta después de tanto tiempo ale-
jados de las reuniones y los encuen-
tros al aire libre con un tiempo que 
nos acompañó y con la presencia en-
tusiasta de los socios, los productores 
y los expositores en el agosto más se-
co, pero con un cálido clima que ayu-
dó a los requisitos de covid con distan-
cia social y aire libre.

Desde el mismo martes los miembros 
del Ateneo recibieron a todos los ani-
males. Ya el miércoles se realizaron 
las capacitaciones de Morfología Bovi-
na realizada por Asociación Brangus y 
Braford y a la noche se transmitió por 
streaming la charla en el salón dic-
tada por Nicolás Fernández, técnico de 
Biogénesis Bagó y se culminó con un 
agasajo a los cabañeros.

En la entrada se acondicionó un vacu-
natorio que dio la posibilidad de in-
munizar a los visitantes. Se aplicaron 
70 dosis de Astra Zeneca, 37 de Moder-
na, 29 de Sinopharm y 2 de antigripal. 

El jueves se realizaron las Juras de Bra-
ford en donde se pudo apreciar la ge-
nética de la raza Luego de un almuer-
zo gremial del que participaron Nico-
lás Pino, presidente de sra y Gabriel de 
Raedemaker, vicepresidente de cra jun-
to a algunos miembros de sus comisio-
nes directivas que tuvieron oportuni-
dad de hablar sobre las dificultades de 
cada sector que conforma el campo 
salteño. Después del encuentro se pro-
cedió a la Jura Brangus y quedó finali-
zada la entrega de premios a los gana-
dores demostrando el esfuerzo de las 
cabañas para hacer animales de cate-
goría como los que se expusieron que 
luego fueron a remate el viernes. 

El viernes fue un día lleno de activida-
des ya que se realizaron las pruebas de 
criollos, el ingreso de los caballos pe-
ruanos. Los socios que acudieron al al-
muerzo del ganadero y pudieron ver y 
escuchar en los televisores apostados 
en el exterior, todos los discursos que 
se brindaron. El Remate de reproduc-
tores bajo un sol veraniego, convocó 
una gran cantidad de personas inte-
resadas en los bovinos. Se terminó la 
jornada con un Remate Ovinos.

Charla con los productores. 
CRA, SRA y SRS escucharon las problemáticas del sector salteño.

El centro de vacunación para el COVID en el acceso al predio. Se aplicaron 138 dosis.

Un trío Brangus de mucha potencia.
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Párrafo aparte merece el acto de aper-
tura que contó la presencia del presi-
dente de la sra Nicolás Pino, El vice-
presidente de cra, Gabriel de Raede-
maeker y otros integrantes de las me-
sas directivas de ambas asociaciones 
gremiales, Carlos Segón recibió el res-
paldo de las entidades del sector y sus 
discursos mostraron una mirada so-
bre los embates que recibe el campo 
desde el gobierno nacional. 

Durante el acto estuvieron apoyando 
la muestra la intendente Bettina Rome-
ro y del Ministro de Producción, Mar-
tín de los Ríos y Milagros Patrón Costas, 
secretaria de Asuntos Agrarios. Tam-
bién se acercó a la muestra el Minis-
tro de Desarrollo Económico y Pro-
ducción de Jujuy, Exequiel Lello Ivacevich, 
como un claro mensaje de la necesi-
dad de trabajar como región. 

Luego de izar la bandera el sacerdote 
bendijo la Expo y pidió por más traba-
jo genuino. Como siempre se entonó 

el himno nacional y se recordó a Güe-
mes. A doscientos años de su muerte 
se lo celebró con las estrofas que re-
sonaron claro: “Escuchad hondo gri-
to de guerra...”. 

El corte de cintas dio comienzo for-
mal a la Muestra. Luego en el salón 
principal con una inmensa pantalla 
gigante y televisores en el exterior se 
escucharon los discursos de los repre-
sentantes de las entidades del campo 
y del gobierno. 

El sábado fue destinado a los caballos 
con prueba de criollos y pruebas de 
peruanos. También hubo un espectá-
culo de prueba de riendas. Con la ad-
misión caballos criollos a la mañana y 
un posterior remate de invernada por 
streaming que se realizó casi en simul-
taneo la jura caballos criollos.

Las pruebas de equinos convocaron a 
un público que se organizó alrededor 
de las pistas y nos hizo recordar las 

exposiciones en donde se disfrutaba 
de la elegancia y armonía de los pe-
ruanos y la resistencia y robustez del 
caballo criollo.

El Domingo 22 se finalizó la muestra 
con una mañana en donde se realiza-
ron más pruebas de equinos (criollos y 
peruanos). Al mediodía la tradicional 
misa se celebró bajó la pérgola, con un 
almuerzo dominguero y al atardecer 
el remate de equinos para hacer un 
cierre bajo las estrellas salteñas.

La gerente de srs, Sofía Padilla agra-
deció al público que los acompañó y 
remarcó la importancia de haber po-
dido llevar adelante esta tradicional 
exposición de las actividades que el 
campo realiza: “Estamos muy conten-
tos de haber vuelto al predio, no pu-
dimos tener al público de años ante-
riores, pero esperamos que el próxi-
mo año todos vuelvan a sentirse en 
su casa” •

Emocionante ver otra vez la barrida. (ph Chuhuy)

Charla animada de los presidentes de SRA y SRS. Un gran equipo, Joaco Elizalde, Sofi Padilla y Lean Carrizo.
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En la jura Braford ganó la Cabaña Ceibalito para macho a bozal.

En el acto, los animales premiados fueron expuestos.

El fotógrafo Matías Chuchuy refleja el interés del público de los peruanos.

Mostrando el andar peruano. 
(ph Chuhcuy)

Con todo el aplomo de la raza Brangus.

El garbo de los peruanos  
con el lente de Chuchuy.

Prueba de destreza el sábado. 
(ph Chuhcuy)
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Esperando el remate de reproductores. El Ateneo trabajó con la mejor actitud.

Políticos y miembros de entidades del campo 
intercambian miradas sobre el campo.

La tribuna para ver las juras.

La intendenta se divierte con los niños y los ovinos ganadores.

Las chicas del Ateneo se toman  
un descanso de las admisiones. Un poco de gauchaje.

Germán Salomón entrevista al 
vicepresidente de la SRS.

También los niños dijeron presente.
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La charla del jueves de Biogenesis Bagó.

Pura lana de oveja.

También el concurso Braford en nuestra Expo es categoría A.

Concurso Brangus categoría A.

La misa del domingo.

Algunas máquinas expuestas para darle marco a la Expo.

En las pistas se mostraron las mejores destrezas de los criollos.

Recibiendo el premio de Gran Campeón hembra de manos 
de los principales dirigentes del campo argentino.

El remate televisado en la EXPO 77.
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SPONSORS DE LA EXPO

¡GRACIAS POR SU APOYO!

Sponsors principales  

1. GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA
2. AGROMELU DEL NORTE 
3. BANCO MACRO 
4. BANCO NACIÓN
5. BIOGÉNESIS BAGÓ
6. CENTRO GANADERO
7. CONECAR
8. CERVEZA SALTA
9. LABORATORIO SAN ISIDRO
10. DON ALBERTO

Sponsors  

11. AS1 GANADERO

12. CASE

13. CLAAS

14. COMBUSTIBLES 
DEL NORTE

15. CORNEJO 
ROVALETTI

16. CORTEVA

17. EL IMPENETRABLE

18. GRUPO 
AGROEMPRESA

19. GRUPO CENOA

20. LA FLORIDA

21. MAYSSA

22. NUTRIFEED

23. PASTAR GOLD

24. OSDE

ESTAS SON LAS EMPRESAS QUE APOYARON LA 77 EXPOSICIÓN AGRÍCOLA GANADERA 

25. PEMAN

26. PICABUEY

27. RENATRE

28. RUMEN

29. SANTA SYLVINA

30. VETANCO

31. WFU INSUMOS 
AGROPECUARIOS



Salta Productiva 23



24 Salta Productiva

BRAFORD

Hembras Conjunto a corral 
Vaquillona mayor
~Campeón:  
Mala Cara del Moro RP14408.
~Reservado de Campeón:  
Ceibalito RP7612.
~Hembra individual: rp 14380.

Macho Conjunto a corral 
~Campeón: Cabaña San Vicente.

Machos Conjunto  
Generaciones Intermedias 
Cabaña Cebailito.
~Campeón individual:  
7473 y reservado 7563.
~Generaciones avanzadas:  
Corral 71 rp 7473.

Machos a bozal
Gran campeón macho  
a bozal de Braford
~Campeón:  
Cabaña Ceibalito Box 2.
~Reservado de campeón:  
Ceibalito Box 1.

BRAHMAN

Primer puesto Bozalero 
~Categoría 2 años mayor. 
rp 185 Anta del Dorado, 
1885 Mcal Estigarribia. 
Primer premio dúo de Machos  
~Categoría 2 años menor: 
rp 142: Fogonero, 142 Nambi Soro 
rp 140: Fogonero, 140 El24 Elmo.

GANADORES

Gran campéon Braford macho.

Gran campeón Brafor hembra.

Gran campeón Brahman.
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Campeón de campeones Peruano (ph: Matías Chuchuy).Ganador de los caballos criollos.

Gran campéon Brangus hembra.Gran campeón Brangus macho.
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Segundo Premio dúo  
~Machos categoría dos años: 
rp 137: Fogonero,  
137 Corbyn Lotto Elmo. 
rp 138: Fogonero,  
138 El24 Nambi Soro.

BRANGUS

Machos 
~Gran campéon macho  
de Cabaña san esteban.
~Reservado gran campeón macho  
de Cabaña la morocha. 
~Campéon individual macho  
de Cabaña san esteban. 
~Reservado campéon individual 
macho de Cabaña  
la sultana - don remo. 
~Campéon conjunto de cabaña  
la morocha.
~Reservado campéon conjunto  
de Cabaña la morocha.

Hembras
~Gran campeón hembra de Cabaña 
la morocha.
~Reservada gran campeón hembra 
de Cabaña la sultana - don remo. 
~Campeón individual hembra  
de Cabaña la sultana - don remo. 
~Reservada campeón individual  
de Cabaña doble a.
~Campeón conjunto de Cabaña  
la morocha.
~Reservado campeón conjunto  
de Cabaña san esteban.

LOS REMATES

Con el martillo de Iván O´Farrel, 
José Llorente y el equipo de O´Fa-
rrel, se realizaron los remates des-
de el viernes al domingo: Inverna-
da, Ovinos y Reproductores.

Los precios se acomodaron a la 
situación enrarecida que vive el 
campo con un escenario económi-
co complejo, la previa de las elec-
ciones y la falta incentivo con el 
cepo a la carne.

REPRODUCTORES
Se vendieron 4 toros braford.  
El precio máximo fue de $500.000 
y el mínimo de $380.000

En raza brangus el récord lo obtu-
vo un toro de dos años a $670.000 
y en su categoría el precio mínimo 
fue de $ 280,000.00. También com-
praron 3 toros de 2 años menores 
por $250.000 cada animal.

Salieron 3 toros brangus Senior 
Menores con un precio máxi-
mo de$400.000 y un mínimo de 
$300.000. 4 vaquillonas Brangus 
se vendieron a $270.000

En la categoría Vaquillonas Mayor 
se subastaron 4 ejemplares. El pre-
cio máximo fue de $ 350.000 y el 
mínimo de $ 180.000 

Se vendieron 7 Vaquillonas a un 
promedio de $ 205.700 y 4 Vaqui-
llonas. “junio” con valores desde 
$ 440.000 a $300.000 y 12 vaqui-
llones menores entre $370.000 a 
$240.000

OVINOS:
Los ovinos machos Dorper y cruza 
Dorper se vendieron a $ 70.000 y 
el precio mínimo fue de$ 30.000. 
Las Hembras dorper y cruza dor-
per a $ 20.000 

En Ovinos Machos Hampshire 
Down los precios oscilaron entre 
los $60.000 y $30.000 

Las Hembras Hampshire Down se 
vendieron a $34.000.

De la raza Texel un macho logró 
salir a $ 60.000$ con un promedio 
de $40.000, mientras que los pre-
cios mínimos llegaron a $ 20.000.

CRIOLLOS
El padrillo de 3 años: “placido con 
chapa” se vendió por $200.000.  
El siguiente precio fue el de sose-
gado chimichurri, un padrillo 
adulto menor que se vendió por 
$37.000. Los 18 equinos que tam-
bién salieron a la venta se vendie-
ron en un promedio de $30.000 
por animal •
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SOCIALES

1. Durante el almuerzo 
de inauguración del 
viernes con entidades 
y funcionarios de 
gobierno. 
 
2. Carlos Braga, 
Manuel, Brian Hughes, 
Juampi Rovaletti  
y Horacio Edo. 
 
3. Javier Dávalos, 
Juan Armesto, Andrés 
Groppo, Roberto 
Santos, Mabel Verón. 
 
4. Carlos Zapata, 
Pablo Godoy jurado 
de Braford, Guillermo 
Larrán, Diego 
Rodríguez director de 
la Aasociación Braford, 
Adolfo Torino, Matias 
Canónica, Gustavo Lee. 
 
5. Sofia Padilla, Agustín 
y Gastón Rodó, 
Eduardo Navamuel 
Nicolás Fernández, 
Pablo Rodríguez, 
Gerardo Scarel. 
 

1

2 3

4 5
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6. La mesa de 
productores y 
gremialistas del 
jueves. 
 
7. Ricardo Roquette, 
Marcelo León, Patricio 
López Sanabria, 
Facundo Alvarado. 
 
8. Malena Caro, Marisa 
Di Tella, Guadalupe 
Vaccarezze, Felipe 
Wayar, Esteban Patron 
Costas, Roberto 
Ovejero, Santiago  
Di Tella, Diego Pestaña 
y Alberto Cajal. 
 
9. Luis Petracchi 
Diego Rodríguez , 
Guillermo Larrán, 
Horacio Edo, Juan 
Pablo Tezanos, Carlos 
Zapata, Adolfo Torino, 
Claudio Scarabotti. 
 
10. Los jóvenes 
del Ateneo9 10

7 8

6
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COMPROMISO SOCIAL DE LA PRODUCCIÓN 
TABACALERA: FORTALEZA DE UNA 
GESTIÓN ORIENTADA AL BIEN COMÚN
Jorge G. Flores Canclini

CÁMARA DE TABACO

Cuando aquellos 27 productores se 
reunieron un 7 de junio de 1963 para 
fundar la Cámara del Tabaco de Salta 
para defensa de sus intereses, comen-
zó a edificarse una estructura sólida y 
capaz de gestionar con eficacia las de-
mandas de sus asociados que hoy su-
peran los 1.700. Para que ello fuese po-
sible fueron apareciendo otras entida-
des especializadas en distintos aspec-
tos de la producción.

Así nacieron y se desarrollaron la Coo-
perativa de Productores Tabacaleros 
de Salta, la Asociación Mutual de Pro-
ductores Tabacaleros y la Asociación 
Mutual de Seguros sumicli que atien-
den todas las necesidades de comer-
cialización, provisión de insumos, se-
guros de cobertura de salud y cober-
tura por daños de siniestralidad que 

mejoran notablemente la condiciones 
de rentabilidad y competitividad de la 
actividad. Todo esto no hace más que 
cumplir con el mandato fundacional 
de tener por “objeto primordial la de-
fensa integral de los intereses de los 
productores de Tabaco de la Provincia 
de Salta” y hoy, las organizaciones del 
sector hacen mucho más.

Presidía aquella asamblea Miguel Ángel 
Martínez Saravia, dirigente de fuste y 
hábil político, de sólidas convicciones 
humanistas, a quien tuve la suerte de 
conocer, tratar y acompañarlo en su 
aventura periodística de los 80. De sus 
labios escuche un apotegma que siem-
pre recuerdo “nadie puedes ser feliz 
en un medio desgraciado”, manifesta-
ción de un espíritu solidario presente 
en aquellos hombres.

Fue así como en los 70, funcionaron 
en El Carril las primeras guarderías 
rurales, antecedente válido de los pro-
gramas de responsabilidad social que 
hoy se llevan a cabo y que han tras-
cendido nuestras fronteras. Hace po-
cos días, la Cámara fue convocada pa-
ra informar a funcionarios del Minis-
terio de Trabajo y Desarrollo Laboral 
de Panamá sobre la Red de Empresas 
contra el Trabajo Infantil de Argenti-
na, promovido por la Red Interame-
ricana para la Administración Labo-
ral (rial) de la Organización de los Es-
tados Americanos y a exponer, en el 
marco del Año Internacional para la 
Eliminación del Trabajo Infantil, en el 
seminario “La protección social como 
una pieza clave para prevenir el Tra-
bajo Infantil” organizado por la Ofici-
na de País de la oit en la Argentina.
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Tal prestigio se ha logrado sobre la ba-
se de un compromiso de todos los ac-
tores de la cadena de valor del taba-
co, mancomunados tras el objetivo de 
prevenir y erradicar el trabajo infan-
til y de mejorar la calidad de vida de 
los chicos y sus familias.

Importantes inversiones significaron 
el reemplazo de las estufas tradiciona-
les por las tipo Bulk Curing y la habilita-
ción de centros comunitarios de seca-
do, lo que fue determinante para ter-
minar con la ancestral costumbre de 
los trabajadores de la cosecha, de in-
corporar a su hijos menores a algunas 
de sus tareas habituales en el acondi-
cionamiento del tabaco.

Tales acciones se complementan con 
capacitaciones a productores y trabaja-
dores destinadas a crear conciencia so-
cial sobre la necesidad de lograr la eli-
minación total del trabajo infantil. La 
responsabilidad institucional asumida 
con este propósito se pone de manifies-
to con claridad en el hecho de que la 
Cooperativa de Productores Tabacale-
ros de Salta, principal acopiadora de la 
provincia, cuenta con el Programa Ta-
baco Sustentable, que entre otras exi-
gencias socio ambientales, desalienta 
la ocupación de menores en las explo-
taciones de sus proveedores asociados.

Otra actividad de trascendencia en fa-
vor de los trabajadores, son las capaci-

taciones con las que se busca calificar-
los para su mejor desempeño laboral. 
Este año se agrega un Curso de Técni-
co en Uso y Mantenimiento de Estu-
fas Tipo Bulk Curing, mediante un con-
venio operativo entre el Ministerio de 
Educación, Cultura, Ciencia y Tecnolo-
gía de la provincia de Salta y la Cáma-
ra del Tabaco de Salta. Se ofrece esta 
capacitación a trabajadores de los cen-
tros de estufado y obreros rurales ta-
bacaleros y contará con la participa-
ción de la Cooperativa de Productores 
Tabacaleros de Salta, Latitud Sur y cce 
Fideicomiso Centros Comunitarios de 
Estufado. Esta etapa del ciclo de capa-
citación tendrá una duración de 4 me-
ses con clases teóricas y prácticas, des-

«OTRA ACTIVIDAD DE 
TRASCENDENCIA EN FAVOR 
DE LOS TRABAJADORES, SON 
LAS CAPACITACIONES CON LAS 
QUE SE BUSCA CALIFICARLOS 
PARA SU MEJOR DESEMPEÑO 
LABORAL. ESTE AÑO SE AGREGA 
UN CURSO DE TÉCNICO EN USO 
Y MANTENIMIENTO DE ESTUFAS 
TIPO BULK CURING.»
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de el mes de septiembre y culminará 
con una práctica intensiva en el cen-
tro de estufado de Rosario de Lerma. 
En total se superarán las 120 horas cá-
tedra, por lo que los egresados accede-
rán a un título de Nivel 1 otorgado por 
el Ministerio.

Mediante la implementación de esque-
mas comunitarios tanto los centros de 
secado como la maquinaria, los peque-
ños productores pueden acceder a re-
cursos tecnológicos generalmente re-
servados a determinada escala de pro-
ducción, muy por encima de los nive-
les de un importante sector del uni-
verso tabacalero salteño. En esta oca-
sión y para descomprimir la deman-
da de estufas comunitarias, se ha ini-
ciado un programa que prevé el arma-
do por personal técnico del Fideicomi-
so c.c.e., en la Planta de la Cooperati-
va de Productores Tabacaleros, de 500 
bulk curing, a título crediticio. Serán 
otorgadas mediante sorteo entre pos-
tulantes tabacaleros activos, con una 
antigüedad en la producción de 4 o 
más campañas consecutivas, que re-
únan determinadas condiciones co-
mo tener regularizadas las obligacio-
nes crediticias mantenidas con las ins-
tituciones tabacaleras, disponer de los 

servicios necesarios para el funciona-
miento de la estufa de secado y cura-
do (gas, energía eléctrica y agua, dispo-
ner del predio donde se instalará y de-
sarrollar una plantación mínima de 7 
hectáreas. En el caso de no contar con 
esa superficie, podrán asociarse hasta 
3 productores para alcanzar tal super-
ficie. Ya se han sorteado las cincuenta 
programadas para este año, entre 174 
productores que reunieron las condi-
ciones establecidas, de los 348 postu-
lantes que se presentaron. Con esta 
primera partida, se estima que podrá 
evitarse la pérdida de unos 425.000 kg 
de tabaco seco por falta de capacidad 
de secado en momentos críticos de la 
cosecha y unos 4.250.000 cumplido el 
objetivo final del plan. En el año próxi-
mo se dispondrá de una cantidad igual 
o mayor a la de éste.

Todas estas políticas, que forman par-
te de un amplísimo listado, benefi-
cian directamente a los distintos ac-
tores de la producción, pero hay otras 
no menos importantes que alcanzan a 
la comunidad en su conjunto. 

Muestra cabal es el Programa Tabaco 
Sustentable que desarrolla la coope-
rativa, basado en tres pilares funda-

mentales: Ambiente,  que contempla 
aspectos referidos a la utilización de 
leña sustentable, correcta gestión de 
residuos en finca, reducción de emi-
siones de gases de efecto invernadero 
(ghi cuidado de la biodiversidad me-
diante el uso correcto de los agentes 
de protección de cultivos (apc) Culti-
vo, eliminación de residuos de fitosa-
nitarios banda toxicológica I (banda 
roja) y Pesticidas Altamente Peligro-
sos (pap) eliminación de las nitrosami-
nas específicas de tabaco (net) y Gen-
te, la eliminación del trabajo infantil, 
provisión y uso de equipos de protec-
ción personal (epp) cumplimiento del 
pago de salario mínimo (Prácticas La-
borales Agrícolas alp) y Wash que com-
prende buenas condiciones de acceso 
al agua para beber, a para lavado y pa-
ra saneamiento. Todo esto es estricta-
mente controlado por los técnicos de 
campo y se utilizan para la califica-
ción de los proveedores asociados. 

Hasta aquí un sucinto resumen de to-
do lo que encierra el slogan institucio-
nal de la Cámara del Tabaco de Salta: 
La fortaleza de una gestión orientada 
al bien común, arraigado en una tradi-
ción que iniciaron hace 58 años aque-
llos 27 productores fundacionales •

«TODAS ESTAS POLÍTICAS, 
QUE FORMAN PARTE DE 
UN AMPLÍSIMO LISTADO, 
BENEFICIAN DIRECTAMENTE A 
LOS DISTINTOS ACTORES DE LA 
PRODUCCIÓN, PERO HAY OTRAS 
NO MENOS IMPORTANTES QUE 
ALCANZAN A LA COMUNIDAD 
EN SU CONJUNTO.»
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ATENEO

EL ATENEO EN AGOSTO 
Por Santiago Cedolini

Llegó la ExpoRural 2021 y seguimos 
sumando experiencias. En el marco 
del evento más esperado de cada año, 
el equipo del Ateneo se dividió en sub-
comisiones para poder llevar adelan-
te la Expo. El equipo de Bovinos co-
mandó uno de los desafíos nuevos de 
este año; el grupo de Equinos separa-
dos por ambas razas a su vez, llevó a 
cabo las actividades previstas durante 
el evento, esta vez con inscriptos supe-
riores en número que en años anterio-
res y una de las atracciones más llama-
tivas de nuestra ExpoRural; el equipo 
de Ovinos por su parte muy activo y en 
esta oportunidad el comisariato recayó 
en uno de nuestros ateneístas. El equi-
po de intendencia predial siempre pre-
sente y apoyando cada momento desde 
cerca. Cada quién con sus actividades 
y separados por burbujas, el Ateneo su-
po llevar adelante las situaciones que 
se presentaron en la marcha, pudien-
do decir, que forman parte de nuestra 
experiencia para seguir apostando en 
años próximos.

Durante el mes de agosto la comisión 
de Producción Agropecuaria llevó a 
cabo la salida a campo al estableci-
miento Los Ivanes, Cabaña de Ovinos 
Hampshire Down, donde compartimos 
con el cabañero experiencias en la es-
pecie aprendiendo en materia de ma-
nejo, reproducción, sanidad y en pro-
fundidad, la raza.

Tiempo después y previa a la ExpoRu-
ral, Formación Dirigencial desarrolló 
una capacitación dictada por la Lic. 
Romina Setti sobre Actitud Knowmad 
en nuestra srs. 

Responsabilidad Social continúa la 
campaña de colecta para asistir a la 
Escuela de Las Cuevas, como venimos 
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haciéndolo desde hace ya un par de 
años. Acompañar a los chicos es una 
herramienta que nos inspira, por ello 
decidimos ampliar nuestra asistencia 
a lugares aún más cercanos y necesi-
tados en nuestra ciudad.

La Huerta del Ateneo sigue crecien-
do, y así ya entregamos la primera co-

secha al Comedor de Ancianos Santa 
Isabel, cercano a nuestra srs, donde 
nos encontramos con otros jóvenes de 
vocación. Esperamos dentro de poco 
darles una mano más con nuestras co-
sechas en esta tarea solidaria de la ju-
ventud con los abuelitos. Aprovecha-
mos también para diagnosticar en la-
boratorio algunos signos de enferme-

dades manifiestos en algunas plantas; 
y así la Huerta sigue con su labor de 
formación y asistencia social.

Agradecemos nuevamente el apoyo 
incondicional de nuestros mayores en 
el día a día, y de cada persona presen-
te en nuestro desarrollo como jóvenes 
apostadores del futuro •
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¿Qué significa en números la conti-
nuidad del cepo a la carne?
El cepo actualmente le está costando 
al país 80 millones de dólares por mes 
por la limitación a las exportaciones. 
Primero habíamos estimado 100 mi-
llones, pero se sumó un porcentaje de 
kosher al cupo permitido para expor-
tar. Con la flexibilización hacia Israel, 
bajó un veinte por ciento la pérdida.

¿Cúanto les cuesta a los productores 
y en el empleo?
Por la caída de valor de la hacienda 
que va a faena suman 6.500 millones 
de pesos por mes. Desde principios de 
mayo descendió un 15% en términos 
reales, descontando inflación.

El impacto en los empleos se nota ya 
en el sector de los frigoríficos, pero no 
hay medición exacta aún. 

¿Tiene correlato con la intervención 
del gobierno de Kirchner?
Se puede comparar en la intervención 
de 2006 si se tiene en cuenta que se in-
tervinieron por 9 años y eran 180 días 
y en el daño que hace sobre la cadena.

En cuanto al impacto sobre la gana-
dería no si serán tan duro como en-
tonces cuando provocó una caída de 
la producción de un 20%, pero impac-
to negativo seguro habrá mientras es-
tén cerradas las exportaciones.

ECONOMÍA

LOS EFECTOS DEL CEPO A LA CARNE

En cuanto a los precios, realmente hay 
un impacto. Este es un mercado inter-
no muy debilitado por la pérdida de 
poder adquisitivo. Mientras que hasta 
el 2011 tuvimos creación de empleo 
y mejor poder adquisitivo. El merca-
do tenía capacidad de absorber la ofer-
ta ganadera. Actualmente los argenti-
nos no tenemos la capacidad de com-
pra para consumir la oferta de carne. 

En este tiempo el mercado interno no 
demandaba tanto por eso se exporta-
ba más cantidad.

¿Qué pasará si se mantiene el cepo 
en las decisiones del productor?
Si se mantiene la ganadería va a su-
frir. Sin duda daña las expectativas de 
inversión. El que pensaba comprar un 
toro o una vaquillona para preñar lo 
piensa. Ese daño sobre la inversión de 
la cadena que estaba motorizada por 
las expectativas de exportación no se 
verán por un tiempo.

¿Y es cierto que bajó el precio? 
Algún efecto tiene, pero no será du-
radero. Puede estabilizarse y después 

En esta entrevista para Salta Productiva  
al economista jefe de fada, la Fundación  
para el Desarrollo de la Argentina, David Miazzo  
nos brinda una mirada objetiva basada en datos 
que recaba la Fundación. El economista analiza las  
consecuencias del cepo a la carne, los resultados 
de la agricultura que ayudaron a que este año 
mejoren los números para el gobierno.
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juega la inflación y en el mediano pla-
zo, los precios terminan subiendo por 
la escasez de alimentos.

El asado bajó algún punto según los 
datos del ipcva y se verá estabilidad, 
con la inflación al 3% mensual; si se 
mantiene el precio en realidad estaría 
bajando en términos reales. El efecto 
se produce por el simple hecho que 
cortaste el 40% de la exportación que 
se llevaba el 30% del total. Cortaron la 
demanda total en un 12%. Si volcás ese 
volumen al mercado, el 12% represen-
ta un 20% más, son 30 mil toneladas 
por mes, es decir la mitad del consu-
mo de cerdo del mes. 

Entonces estás mandando una oferta 
de carne que sí o sí tiene que tener im-
pacto en los precios. Sin embargo, el 
salario sigue mal o peor. Se vio en ju-
lio, y cuando vemos los datos de sep-
tiembre se va a ratificar.

¿La gente compra más?
Igual la gente compra. Pero tengamos 
en cuenta que se redujo el consumo de 
58 kilos en 2018 a 45 kilos los meses 
previos al cepo. Cayó más de 10 kilos 
en tres años. La gente deja de comprar, 
y parte de eso va al cerdo y el pollo.

El consumo de carne estaba encontran-
do un piso por cambios hábitos de con-
sumo. Algún impacto tiene la moda 
del veganismo y comida saludable en 
la reducción del consumo. Forma parte 
de lo estructural. Hay menos consumo 
de carnes rojas y a eso se le suma la co-
yuntura la caída del poder adquisitivo

Aunque mejorara la demanda, no vol-
veríamos a los 68 kilos de carne bo-
vina que se consumían hace 20 años.  

¿Qué pueden hacer los productores 
ganaderos para cubrirse?
Es un productor optimista, pero siem-
pre apuesta a largo plazo porque cuan-
do decide dejar una ternera para con-
vertirse en vientre, piensa de acá a tres 
o cinco años. 

Tiene la confianza de que el negocio 
seguirá. El ganadero no tiene cambios 
drásticos de producción, por eso los 
gobiernos se animan a tomar este tipo 
de decisiones. A diferencia de la agri-

cultura, el productor no va a producir 
la mitad de la carne por esta disposi-
ción ya que los ciclos biológicos tie-
nen tiempos más lentos. 

El productor de base es así, no se es-
peran cambios bruscos en las decisio-
nes de producción.

¿Y a corto plazo qué consecuencias 
se verán?
Si se mantiene será una situación dis-
tinta a 2006, porque en ese periodo el 
consumo interno iba en crecimiento, 
porque progresaba la economía y el po-
der adquisitivo, a diferencia de ahora. 
En primera instancia menos compra 
de genética, después de terneros. Tene-
mos en cuenta también que la suba del 
maíz que afectó el tema del feedlot y 
empezó a representar una menor par-
te de la faena. (en 2019 junio era el 33% 
y en junio del 21 representa el 23%). Se 
dan más recrías a campo y menos en 
feedlots comerciales.

El feedlot es más flexible porque tiene 
un proceso de producción de tres me-
ses. El tema es si sigue o no sigue con 
el cepo que es claramente una deci-
sión política.

¿Qué cree que podrá pasar luego de 
las elecciones?
Hay dos escenarios que podrían suce-
der luego de las paso o justo con las 
elecciones generales si se ve una esta-

bilidad de precios y el gobierno lo pue-
de presentar como un logro y decir: 
“Lo vamos a seguir flexibilizando gra-
dualmente”. Eso sería lo más deseable 
por la cadena. 

El otro escenario es que el gobierno 
está muy cómodo con intervenciones 
de todo tipo y como no habrá recupe-
ración del poder adquisitivo. Seguirá 
la economía complicada por dos años 
y deja este alivio al salario con los im-
pactos que ya explicamos. Son total-
mente opuestos. 

Yo esperaría que tengamos el escena-
rio 1, y se dé una flexibilización para 
llegar a comienzo de marzo con ma-
yor normalidad, pero sigue el riesgo. 

¿La suba internacional de la soja, ge-
neró una cantidad extra de dólares 
muy importante que salvó el 2021?
En los primeros 8 meses del año, so-
lo en granos y subproductos genera-
ron 23.200 millones de dólares, en 
el mismo periodo de 2020 totalizó  
US$13.300. Son 10 mil millones de dó-
lares más que el año pasado, una su-
ba importante que contribuyó a la re-
lativa tranquilidad cambiaria ya que 
los capta el Banco Central y a través 
del cual puede intervenir en el mer-
cado del dólar.

Ahora viene la tendencia típica de es-
tos meses del año en las que se redu-
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ce el ingreso de divisas. Tiene su pico 
en mayo junio julio. No es que vaya a 
pasar nada especial, el gobierno estos 
meses tendrá menos cantidad de dóla-
res que ingresan por esa vía siempre 
porque el productor ya liquidó su co-
secha. Por eso lo más complicado en 
términos cambiarios en la Argentina 
siempre es el segundo semestre. Las 
devaluaciones pegan de septiembre a 
diciembre. El campo representa el 70% 
de los dólares que entran al país. 

Además, el gobierno recauda de dere-
chos de exportación, 900 mil millones 
de pesos. El 93% representa a las cade-
nas agroindustriales. 

¿Sobre el biocombustible qué núme-
ros se complican con la nueva ley?
El etanol de caña quedó con más esta-
bilidad, el de maíz con el corte que tie-
ne la posibilidad de que se reduzca a la 
mitad con la incertidumbre que pue-

de suceder mañana. Y el más afectado 
es el biodiesel, que proviene de la so-
ja, se bajó el corte del 10 al 5 y con la 
posibilidad de que baje al 3%.

El biodiesel antes tenías dos tipos de 
producciones: una de empresas pymes 
con plantas de tamaño chico a medio. 
Eso cubría el corte interno, y las gran-
des que pertenecen a las industrias 
aceiteras enviaban toda la proudcción 
a exportación. Con esta reducción del 
corte, probablemente nos habrá ex-
portación de biodiesel.

La ley había promovido el nacimien-
to de las Pymes y hoy no tienen el ni-
vel de competitividad para salir a ex-
portar. Varias de ellas estan destina-
das al cierre.

Una empresa chica no puede resistir 
trabajar a la mitad de la producción 
que tenía. Varias habían dejado de 
producir porque el tema viene com-
plicado desde un año y medio atrás. 
La Secretaría de Energía les fijaba pre-
cio antes y después.

¿Qué informe actual de fada desta-
caría?
El mandamos la semana pasada, del 
monitor de exportaciones que mide 
veinte cadenas productivas. Reúne 
mucha información en usa sola pági-
na. Es la que más me gusta. Cuándo se 
exportó, cuánto representó el agro so-
bre el total, la inserción sobre la cade-
na. Qué lugar ocupa el ranking mun-
dial, de donde vienen las produccio-
nes. Qué nivel de concentración tiene. 
(ver la información en la página web: 
www.ruraldesalta.org.ar)

Hay dos temas que pusimos en el tra-
bajo, y no pertenecen a fada. El pri-
mero es un informe de la ocde, que 
muestra el apoyo al productor agríco-
la. Mientras tanto Brasil, Estados Uni-
dos son los que más incentivan. 

Argentina es la que mayor desincen-
tivo genera. Con tres países India, 
Vietnam y Argentina. Argentina tri-
plica el desincentivo comparado con 
estos dos países. Muestra el destra-
to que hace el gobierno de argentina 
al productor Esto no es solo no trata 
bien, sino que los trata muy mal. 

El otro gráfico se dio a partir de datos 
del Banco Mundial y el fmi y muestra 
cuánto representan los derechos de 
exportación. En Argentina la relación 
es la más alta. Compartimos el podio 
con Guinea, Rusia, Kazajistan (allí no 
son derechos de exportación al agro 
sino a la industria gasífera). El resto en 
general no cobra derechos de exporta-
ciones. Más allá de las discusiones, hay 
que analizar por qué el mundo está 
haciendo lo opuesto a nosotros. 

¿El convenio con la srs y fada có-
mo avanza? 
Tuvimos algunas reuniones para acer-
carnos y surgieron alternativas de po-
sibles estudios para hacer juntos. Hi-
cimos un trabajo sobre caminos rura-
les para el Ministerio de Producción 
de Corrientes con el financiamiento 
del Consejo Federal de Inversión para 
priorizar la rede de caminos rurales y 
estamos pensando un estudio similar 
para la provincia •

«AHORA VIENE LA TENDENCIA 
TÍPICA DE ESTOS MESES DEL 
AÑO EN LAS QUE SE REDUCE EL 
INGRESO DE DIVISAS. TIENE SU 
PICO EN MAYO JUNIO JULIO [...] LO 
MÁS COMPLICADO EN TÉRMINOS 
CAMBIARIOS EN LA ARGENTINA 
SIEMPRE ES EL SEGUNDO SEMESTRE. 
LAS DEVALUACIONES PEGAN DE 
SEPTIEMBRE A DICIEMBRE. EL 
CAMPO REPRESENTA EL 70% DE LOS 
DÓLARES QUE ENTRAN AL PAÍS [...]»
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EL PUNTO CLAVE ES MEJORAR  
EL BALANCE ENERGÉTICO DE LAS VACAS.

Para compensar la baja calidad de los forrajes diferidos en la 
región del noa y mejorar la condición corporal (cc) de la va-
ca, se puede optar por destetar total o parcialmente al rodeo 
con el objetivo de mantener índices reproductivos óptimos.

La técnica del destete precoz desarrollada en Argentina, en 
la década del 70 por técnicos del inta Concepción del Uru-
guay, tiene como finalidad bajar abruptamente los reque-
rimientos de la vaca para así mejorar su cc y lograr ópti-
mos índices de preñez. En casos particulares de experien-
cias a campo, la finalidad no solo está ligada a la preñez si-
no a la vida del par vaca/ternero, ya que se han registraron 
mortandades elevadas por falta de oferta forrajera debido 
a sequias prolongadas. El efecto positivo sobre él porcenta-
je preñez del destete precoz sobre vacas primíparas y mul-
típaras, y según cc de estas últimas es claro según el gráfi-
co 1. Otra técnica desarrollada también en Argentina en la 
primer década del 2000, es el destete hiperprecoz, que di-
fiere solo en los días/edad del ternero a destetar. La técnica 
del destete precoz está indicada con peso mínimo de 60kg 
y edad de 60 días, mientras que el hiperprecoz está indica-
da para 30 días de vida y peso mínimo de 40 kg. Debido a 
los altos requerimientos de las categorías afectadas al des-
tete, se debe orientar una base alimenticia de alta palatabi-
lidad y digestibilidad con optimo tenor proteico, que pueda 
no solo suplir la leche materna, sino favorecer el desarrollo 
precoz del rumen para así potenciar la digestión de fibra a 
una temprana edad.

Para que la técnica a llevar a cabo sea exitosa, debemos 
priorizar los siguientes puntos:

SUMINISTRAR ALIMENTOS  
DE ALTA DIGESTIBILIDAD 

El Pronter Iniciador y Preiniciador de la firma Conecar, es-
tán desarrollados para el destete precoz e hiperprecoz res-
pectivamente. Tiene como indicación las categorías nom-
bradas con objetivos claros, por su alto valor nutricional, pa-
latabilidad, y presentación. El seguimiento inicial es crucial 
y las indicaciones deben ser dadas con claridad con tablas 
de dosificación gradual con lectura de comedero diario. La 
mezcla con fardo de alfalfa es importante como cebo y se-
guridad de ingestión de fibra, como mínimo la primera se-
mana, luego se puede suministrar en pasteras a discreción. 

GANADERÍA

EL DESTETE PRECOZ: LA MEJOR DECISIÓN PARA 
EVITAR PÉRDIDAS PRODUCTIVAS FUTURAS

Mezcla con fardo.

Lectura de comedero.

Gráfico 1. Efecto positivo sobre el destete precoz.
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CONTAR CON BUENAS INSTALACIONES

Los comederos deben ser bajos de doble entrada con fácil 
accesibilidad y con agua limpia y fresca a voluntad. Como 
la época del destete coincide generalmente con altas tem-
peraturas, se pueden incluir sombras en los corrales, que 
pueden ser artificiales como naturales. 

REALIZAR RECORRIDAS FRECUENTES

Según la condición de los terneros destetados (peso y es-
tado), además del nivel de estrés generado por el proceso 
del destete, es de vital importancia las recorridas diarias 
y la minuciosa observación de los animales atrasados, su-
midos, no adaptados al corral, enfermos etc. Los terneros 
a retirar del corral por ser muy livianos y no tener un ni-
vel de consumo adecuado, deben ser llevados a un corral 
más pequeño con el alimento fácilmente disponible, y su-
ministro de leche con sustituto lácteo. Para preparar la le-
che, se debe adicionar 1kg de sustituto en 9 litros de agua, 
quedando el sustituto al 10% de inclusión. La leche debe es-
tar a 37 °C al momento del suministro. Para que sea más 
sencillo el manejo, se puede trabajar con tachos comuni-
tarios con tetinas para así poder dar leche a un grupo más 
numeroso de terneros al mismo tiempo.

RESULTADOS A CAMPO

En la región del noa, en el año 2013, se han documentado 
casos atípicos y extremos como pueden ser destetes hiper-
precozes en condiciones de sequía y con terneros de menos 
de 30kgPV (no recomendado). Los resultados productivos y 
de eficiencia alimenticia fueron promisorios. En estos ca-
sos se nota la gran eficiencia por tratarse de terneros jóve-
nes de aparato digestivo inmaduro, y con mínima merma 
energética por menor fermentación ruminal. 

CONCLUSIONES

Cualquier técnica de destete utilizada, debe ser abordada 
de forma integral y con el objetivo claro del beneficio so-
bre la vaca en su futuro servicio sabiendo que destetando, 
bajamos un 30-40% el requerimiento energético de la va-
ca. Esto último repercute directamente sobre la fertilidad 
del servicio futuro, arrojando mayor proporción de vacas 
ciclando el primer mes del servicio apuntando a mayor ca-
beza de parición al año siguiente. Dicho esto, finalmente 
el éxito será total mientras tengamos los terneros sanos, 
con consumos crecientes, apoyados en óptimas instalacio-
nes y manejo para minimizar al máximo la mortandad •

Esp. MV. Matías Medina 
Técnico de CONECAR El éxito depende de tener terneros sanos.

Tachos comunitarios con tetinas.

Observación de terneros enfermos.
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En la jerga popular ganadera se 
suele escuchar la frase “Cada estable-
cimiento es un mundo aparte” que la 
podemos interpretar como que en ca-
da establecimiento ganadero se pro-
duce de formas distintas y también 
que las problemáticas que se presen-
tan son distintas. Sin embargo, los 
campos ganaderos del nea y noa de 
Argentina, comparten al menos una 
problemática en general, la garrapa-
ta común del bovino “Rhipicephalus 
(Boophilus) microplus". Éste es el pa-
rásito externo con más impacto eco-
nómico en los campos ganaderos de 
las provincias de Salta, Tucumán, Ju-
juy, Santiago del Estero, Norte de San-
ta Fe, Norte de Córdoba, Catamarca, 
Formosa, Misiones, Corrientes y Cha-
co, zonas tropicales y subtropicales, 
afectando a un total de 16 millones de 
cabezas. En los últimos años, además, 
hemos tenido una expansión del área 
ecológicamente apta para garrapatas 
siendo hoy una problemática frecuen-
te en el norte de Entre Ríos.

La garrapata común del bovino es un 
ectoparásito hematófago que parasita 
principalmente a los bovinos, aunque 
también puede parasitar a otros ma-

BIOGÉNESIS

GARRAPATA COMÚN DEL BOVINO: CONTROL 
Y SUGERENCIAS DE TRATAMIENTO DE LOS 
ESPECIALISTAS DE BIOGÉNESIS BAGÓ

míferos domésticos y silvestres. Esta 
garrapata tiene un ciclo biológico de 
un solo hospedador que se divide en 
dos fases: una parasitaria que dura en 
promedio 23 días, donde la garrapata 
se desarrolla sobre el bovino y otra no 
parasitaria o de vida libre, que se cum-
ple en el campo, fuera del hospedador, 
y su duración es variable ya que es in-
fluida por la temperatura y humedad.

Las garrapatas del bovino tienen on-
das generacionales de desarrollo, 
arrancando con la primera genera-
ción de garrapatas en los meses de 
agosto - septiembre y dependiendo 
de la temperatura y humedad del am-
biente, según la zona geográfica, pue-
den tener de 3 a 5 ondas. De esa for-
ma se van multiplicando, logrando un 
pico de garrapatas sobre los animales 
en los meses del otoño, provocando 
pérdidas productivas como son la dis-
minución en la ganancia de peso, da-
ños en los cueros, menor producción 
láctea, y traumas en la piel del ani-
mal que a veces provocan otras pa-
rasitosis, como son las miasis (Biche-
ras). Por otro lado, la garrapata propa-
ga la denominada “tristeza” en los bo-
vinos al ser un transmisor de anaplas-

mosis (Anaplasma marginale) y ser el 
vector exclusivo de la babesiosis bovi-
na (Babesia bovis y Babesia bigemina), 
que según el grado de inmunidad que 
tenga el rodeo este complejo provoca 
gran mortandad de animales adultos 
susceptibles. 

En la actualidad, antes de arrancar 
con un programa para controlar es-
ta parasitosis externa deberíamos sa-
ber a qué drogas son sensibles las ga-
rrapatas que tenemos en el estable-
cimiento. Para ello desde Biogénesis 
Bagó trabajamos con el Laboratorio 
de fármacos garrapaticidas de la Fa-
cultad de Cs. Veterinaria de Corrien-
tes (unne), realizando bioensayos pa-
ra evaluar la sensibilidad o resistencia 
a las distintas drogas por parte de las 
garrapatas y en base a estos análisis se 
diseñan los planes de tratamiento es-
tratégicos. En las zonas de control, lo 
ideal es hacer entre 3 a 4 tratamien-
tos anuales, realizando una rotación 
de los principios activos evitando así 
la aparición temprana de resistencia 
a las drogas.

En el mercado veterinario argentino 
contamos con distintos acaricidas quí-
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veces. Luego hay que dejar a los ani-
males unos 20 minutos en el corral 
escurridero para tener una buena re-
cuperación del baño y evitar que el lí-
quido contacte con la tierra.

Siempre es oportuno consultar el pro-
nóstico de lluvias evitando que los ani-
males bañados estén expuestos a pre-
cipitaciones dentro de las 24 horas pos-
teriores a un baño, si esto sucediera se 
deberá volver a bañar la hacienda.

Solo el 5% de las garrapatas se encuen-
tran sobre los animales, el 95% restan-
te están en el suelo. En este sentido los 
tratamientos deben ser realizados en-
tendiendo que la población que alcan-
zamos es minoritaria, que se deben 
realizar estratégicamente entendien-
do la dinámica de generación de ga-
rrapatas y utilizando las herramien-
tas disponibles en los momentos ade-
cuados para bajar la carga de garrapa-
tas en el campo si se pretende convi-
vir y evitar pérdidas productivas sig-
nificativas. Si el objetivo es la erradi-
cación, la estrategia será distinta. 

Evitar las enormes pérdidas económi-
cas que genera esta parasitosis es algo 
que debe ocupar a veterinarios, pro-
ductores, entidades e industria, cuidar 
la eficacia de los productos también •

Sebastian Crudeli 
M.V. del Servicio Técnico 
de Biogénesis Bagó

micos para ser utilizados por distintas 
vías de aplicación: inyectables, por de-
rrame dorsal (pour on) o baños de in-
mersión. De todas las drogas disponi-
bles, los productos para baños por in-
mersión son la opción más económica 
por bovino tratado. 

Con el objetivo de cuidar los produc-
tos y mantener su alta eficacia es reco-
mendable que el veterinario, produc-
tor o responsable de los tratamientos 
garrapaticidas siga una serie de reco-
mendaciones para preparar y contro-
lar los baños.

aspersin es un garrapaticida para 
baños de inmersión formulado a ba-
se de Cipermetrina y Clorpirifós. Es-
ta combinación potencia la acción de 
ambos principios activos, por el siner-
gismo que producen entre sí logrando 
un 100% de volteo de garrapatas. Este 
es un producto de fácil preparación, 
que necesita trabajar a un ph que sea 
neutro a acido. Es fundamental para 
la carga de un baño con aspersin, so-
bre todo cuando se está cambiando 
un principio activo como Amitraz que 
trabaja a un ph alcalino, vaciar la to-
talidad del bañadero y hacer una bue-
na limpieza de las paredes y piso del 
bañadero, sacar los restos de cal que 
quedan adheridos a las paredes utili-
zando cepillos de acero, amoladora e 
hidro lavadora, realizar un enjuague 
del baño con una carga de agua, vol-
ver a vaciar y dejar secar. 

Una vez que se carga el baño se debe 
medir el ph del agua antes de agregar 
el producto. El agua deberá poseer un 
ph que esté entre 5,5 y 8. Valores supe-
riores o inferiores llevaran a la degra-
dación de los principios activos. Para 
corregir el ph, en caso de que el agua 
sea demasiado alcalina, debemos in-
corporar al agua del bañadero ácido 
clorhídrico o ácido muriático e ir che-
queando el descenso del ph con un 
peachimetro. Esto es fundamental en 
el momento de cargar el baño, sobre 
todo en campos con aguas duras. Para 
mantener la eficacia del baño es fun-
damental monitorear el ph de la pre-
paración antes de utilizarlo y corregir 
si es necesario.

Antes de bañar la hacienda se debe 
realizar un muestreo del contenido a 
los fines de determinar, mediante téc-
nicas analíticas de hplc (siglas en in-
gles de cromatografía líquida de al-
ta eficacia), si la concentración de las 
drogas se encuentra en los valores re-
comendados para mantener su efica-
cia. Un pie de baño cargado con asper-
sin tiene 166 ppm de Cipermetrina y 
416 ppm de Clorpirifos.

Se deben respetar estrictamente las 
indicaciones del laboratorio respecto 
a la cantidad de producto a utilizar, 
tanto si se está realizando un pie de 
baño como si se está realizando la re-
posición o refuerzo de producto. Así, 
una vez que se cargó el baño con los li-
tros de agua en el nivel de trabajo ade-
cuado, se procede a realizar el agrega-
do del producto garrapaticida siguien-
do las instrucciones.

Como sugerencias de manejo es reco-
mendable encerrar los animales en 
un piquete con disponibilidad de agua 
y sombra un día antes de proceder a 
bañarlos, evitar los días de extremo 
calor, evitar bañar categorías muy dis-
pares juntas ya que existe posibilidad 
que los terneros sean ahogados por 
animales de mayor porte, siempre es 
conveniente hacer un aparte y dejar a 
las categorías más chicas para bañar 
a lo último. Durante el baño el perso-
nal de trabajo tiene que horquillar de 
manera tal, que el animal permanez-
ca entre 15 y 20 segundos en el baña-
dero y sumerja la cabeza al menos dos 



48 Salta Productiva

GANADERÍA

INTA SALTA PRODUCIRÁ LECHE DE CABRA 
PASTEURIZADA Y FORTIFICADA
Por Lic. Marcela Fili. Técnico investigador en INTA.

Luego de participar en la convoca-
toria nacional del Programa “Ciencia 
y tecnología contra el Hambre” con 
más de 450 proyectos presentados, el 
trabajo: “Leche caprina pasteurizada 
y fortificada a escala comercial” de un 
grupo de investigadoras salteñas fue 
seleccionado. Este proyecto contará 
con el financiamiento para producir, 
a escala comercial, leche caprina de 
alto contenido nutricional, destinada 
a consumidores en general y particu-
larmente a la población infantil con 
necesidades nutricionales especiales. 

El Programa “Ciencia y tecnología 
contra el Hambre” promueve aplicar 

el trabajo de científicos e investigado-
res en la búsqueda de soluciones pa-
ra problemáticas como la desnutri-
ción, la pobreza y el acceso al agua. 
Surgió así la propuesta del equipo sal-
teño de inta que, usando tecnología 
aplicada a la producción de alimentos, 
espera ofrecer un estimado de 300 li-
tros semanales de leche de cabra, pas-
teurizada y fortificada con hierro. Es-
te producto será manufacturado en la 
eea Salta de inta y está pensado pa-
ra su consumo en el territorio provin-
cial, ampliando así la oferta de lácteos 
más nutritivos a nivel local.

El equipo de trabajo que llevará ade-
lante este proyecto está integrado por 
la Lic. Nutr. (Dra.) Josefina Marcela Fi-
li; Ing. Qca. Silvia Orosco; Ing. Qca. 
(Dra.) Mónica Chávez; Tec. Lab. María 
Virginia Sánchez Allendes; Ing. Agr. 
(Dra.) Gabriela Marcela Martínez; Lic. 
Biol. (Dra.) Nancy Torres y Bioq. (Dra.) 
Lourdes del Castillo.

La clave en la selección del proyecto 
salteño estuvo en proponer un pro-
ducto regional innovador, adecuan-
do la tecnología disponible de pasteu-
rizado y fortificado con hierro para 
ofrecer así leche caprina fluida, de al-
ta calidad y valor nutricional. Este ali-
mento, además, es una alternativa a 

la leche de vaca, al ser mejor tolerado 
por personas alérgicas. La producción 
primaria de leche de cabra está asegu-
rada ya que es la materia prima que 
proviene del tambo demostrativo ex-
perimental de inta Salta.

Se esperan grandes resultados más 
allá del producto alimenticio; contar 
con equipamiento y tecnología para el 
proceso de tratamiento térmico de la 
leche, obtener leche caprina pasteuri-
zada y fortificada con un perfil de ca-
lidad y vida útil que amplíe la oferta 
alimenticia para estratos vulnerables 
de la sociedad, utilizando recursos lo-
cales que, además, aportan agregado 
de valor en origen. 

El proyecto tiene alcance regional a 
corto plazo, pero con alto potencial 
de impacto en la cadena caprina na-
cional. Cabe destacar que es la prime-
ra vez que en Argentina se producirá 
leche de cabra fortificada.

El puntapié inicial ya está dado para 
que nuevos actores contribuyan al di-
versificar la oferta de productos lác-
teos de origen caprino mediante alter-
nativas rentables de transformación, 
agregado de valor en origen y con una 
fuerte contribución la salud de la po-
blación •
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